



*Lección Bíblica para la Escuela Sabática
03 de Junio 2023*

10 – PROFETA SOFONÍAS: EL SEÑOR JUZGA, PERO PRESERVA A SU PUEBLO

*Estudio de la semana: Sofonías 3: 1-20
Pr. Edvard Portes Soles*

TEXTO BASE: *“Y dejaré en medio de ti un Pueblo humilde y pobre, el cual confiará en el nombre de Jehová. El remanente de Israel no hará injusticia ni dirá mentira, ni en boca de ellos se hallará lengua engañosa; porque ellos serán apacentados, y dormirán, y no habrá quien los atemorice.”* Sofonías 3:12 y 13

Para su devocional semanal:

Domingo: Jeremías 22:1-9

Lunes: Jeremías 22:13-23

Martes: Jeremías 23:1-4

Miércoles: Jeremías 23:13-22

Jueves: Jeremías 29:21-23

Viernes: Jeremías 31:8-14

Sábado: Isaías 62:1-12

OBJETIVO DE LA LECCIÓN: analizar cómo Sofonías denuncia los pecados de Judá, que había llegado al mismo nivel que otras naciones. Judá estaba marcada por el sincretismo religioso y la indiferencia, por lo que el Señor anunció que un gran mal se apoderaría de esta nación. Dios manifestará Su justicia al castigar a los rebeldes, pero muestra misericordia y fidelidad a través del remanente fiel.

INTRODUCCIÓN

En la lección de hoy trataremos sobre el profeta Sofonías y cómo su mensaje sigue vigente y es necesario en nuestros días. No pretendemos llevar un estudio profundo y detallado sobre el tema, de hecho, nos faltaría tiempo y espacio para ello. Aquí se presentarán algunas informaciones y lecciones que consideramos oportunas y esperamos que puedan contribuir al desarrollo de nuestra fe y, también, animarnos a estudiar este libro con más diligencia, siendo juzgado por muchos como difícil de interpretar, termina por no recibir la debida atención. Analicemos los siguientes puntos:

INFORMACIONES SOBRE EL PROFETA

La información sobre Sofonías es escasa y se sabe poco sobre él. Sobre el profeta el texto dice lo siguiente: *“Palabra de Jehová que vino a Sofonías hijo de Cusi, hijo de Gedalías, hijo de Amarías, hijo de Ezequías, en días de Josías hijo de Amón, rey de Judá”* (Sofonías 1:1). La información contenida en este versículo nos da una idea del linaje del profeta: era tataranieto del rey Ezequías, por lo que pertenecía al linaje real. Es el único profeta cuya presentación contiene un árbol genealógico tan extenso. Y, por cierto, es la genealogía más larga entre los profetas, destacando el rey Ezequías, tatarabuelo de Sofonías, un hombre cuyo nombre está rodeado de honor, para mostrar el noble origen del profeta.¹

En cuanto al significado de su nombre, “tiene el sentido de “Yahweh escondió/protegió”, puede ser una indicación del favor divino sobre un niño nacido durante el sangriento y peligroso reinado de Manasés.² Su nombre lleva, además del recuerdo de una liberación, una promesa de Dios: el Señor preserva, protege, esconde a su pueblo en tiempos de calamidades, así Sofonías lleva en sí mismo el contenido de su mensaje.

Sofonías nos recuerda que el Señor permanece fiel a Su pacto y en medio de la calamidad Él preserva a Su pueblo.

SU CONTEXTO

Sofonías tuvo su ministerio durante el reinado de Josías (Sofonías 1:1), que tuvo lugar entre 640-609 a.C.³, pero su actividad profética pudo haber tenido

¹ LOPES, Hernandes Dias. **Comentario Expositivo Hagnos - Nahum y Sofonías: justicia y gracia**. São Paulo/SP: Editora Hagnos, 2019. (Versión digital, sin paginación).

² BAKER, David Weston, (*et all*). **Obadías, Nahum, Habacuc, Sofonías: Introducción y Comentario** - São Paulo : Vida Nova, 2001. - (Cultura bíblica; v. 23). p. 368.

³ Biblia de Estudio **Nova Almeida Atualizada (NAA)**. Barueri/SP: Sociedade Bíblica Do Brasil, 2019, p. 1605.

lugar, concretamente entre el 638-621 a.C.⁴ Fue contemporáneo de Jeremías (Jeremías 1:1) y ambos trataron con un pueblo apóstata. El piadoso rey Josías fue un gran reformador y restaurador de la verdadera adoración del Señor, como podemos leer en 2 Reyes 23:4-15.

Aparentemente los efectos de las reformas de Josías no fueron suficientes para un avivamiento completo y duradero, no todos respondieron al clamor de arrepentimiento, ni de Sofonías ni de Jeremías. *Hernandes Dias Lopes* hace el siguiente comentario al respecto:

“Aunque la idolatría fue prácticamente abolida en los días de Josías, aún quedaba un remanente (1:4). En ese momento, tanto el Estado como la religión estaban fermentados por la corrupción. Príncipes y jueces, sacerdotes y profetas, vivían en pecado. La ley fue quebrantada y todavía se toleraba la adoración de Baal y Milcom (1:4-6). La verdadera religión era virtualmente inexistente. Mucha gente vivía ligada a la idolatría (1:4), sincretismo (1:5) o indiferencia (1:5,6).”⁵

Vinculado a este contexto religioso, Sofonías tuvo su ministerio durante el surgimiento del imperio babilónico. Con el debilitamiento de Asiria y su caída en el 612 a.C., el imperio egipcio cae en el 605 a.C. A partir de entonces Babilonia sube al escenario como potencia mundial⁶. La profecía de Sofonías apunta a la invasión caldea de la ciudad de Jerusalén y señala el amargo cautiverio babilónico. Es en este momento políticamente problemático que Sofonías entrega su profecía.⁷ En lugar de ser la ciudad fiel, la ciudad del pacto de Dios, en contraste con sus vecinos paganos, Jerusalén, en realidad está unida a ellos en su pecaminosidad e infidelidad.⁸

Aparentemente los efectos de las reformas de Josías no fueron suficientes para un avivamiento completo y duradero, no todos respondieron al clamor de arrepentimiento, ni Sofonías ni Jeremías. Esto culminó en el juicio de Dios.

⁴ REED, Oscar (*et al*) **Comentario Bíblico Beacon. Oseas a Malaquías** (v 5). Rio de Janeiro :CPAD, 4ª impressão, 2012. p. 251.

⁵ LOPES, Hernandes Dias. **Comentario Expositivo Hagnos - Nahum y Sofonías: justicia y gracia**. São Paulo/SP: Editora Hagnos, 2019. (Versión digital, sin paginación).

⁶ REED, Oscar (*et al*) **Comentario Bíblico Beacon. Oseas a Malaquías** (v 5). Rio de Janeiro :CPAD, 4ª impressão, 2012. p. 252

⁷ LOPES, Hernandes Dias. **Comentario Expositivo Hagnos - Nahum y Sofonías: justicia y gracia**. São Paulo/SP: Editora Hagnos, 2019. (Versión digital, sin paginación).

⁸ BAKER, David Weston, (*et al*). **Obadías, Nahum, Habacuc, Sofonías: Introducción y Comentario** - São Paulo : Vida Nova, 2001. - (Cultura bíblica; v. 23), p. 400.

SU MENSAJE

Sofonías se presenta como un profeta de extremo celo espiritual. Era un hombre dotado de vigor y hablaba con propiedad de las circunstancias que lo rodeaban y estaba atento a lo que sucedía. Fue lo suficientemente perspicaz para ver el declive espiritual y moral de Judá. Su mensaje es una severa advertencia sobre la impenitencia y el alejamiento de la fe.

Sofonías, porque aunque predijo los juicios que vendrían sobre Judá, los vio como una purga necesaria y esencial para que Judá se convirtiera en la nación bendita del Señor y Su sierva ante todo el mundo”.⁹

El mensaje de Sofonías se puede presentar de la siguiente manera:

El juicio universal precede al juicio de Judá (Sofonías 1:2, 3). Esta calamidad será tan terrible como el diluvio [...]. todos serán afectados por este gran juicio divino¹⁰.

Juicio de Jerusalén (1:4-18.). La atención del profeta se dirige a Judá, representada por su capital, Jerusalén. El Señor advierte que no habrá escapatoria, nadie podrá escapar del juicio de Dios. (Sofonías 1:12). La investigación divina será minuciosa. Nada escapará a la luz escrutadora de su linterna. Nada será encubierto por las tinieblas [...].¹¹

Juicio sobre los filisteos (Sofonías 2:4-7). Se mencionan las cuatro ciudades principales: Gaza, Ashkelon, Ashdod y Ekron. Estas fueron las principales fortalezas que quedaron de los filisteos.¹² *Hernandes Dias Lopes* comenta: “Los términos utilizados son fuertes: abandonada, desamparada, expulsada, desarraigada [...]. Alejandro Magno arrasó esta ciudad a tal punto que Lucas, siglos después, la describe como un desierto (Hechos 8:26)”.¹³

Juicio sobre Moab y Amón (Sofonías 2:8-11). Moab y Amón eran descendientes de Lot (Génesis 19:30-98). Fue el rey moabita Balac quien contrató al profeta Balaam para maldecir a Israel (Números 22:3). Amón fue incansable en su propósito de humillar a Israel (1 Samuel 11:1,2; 2 Samuel 10:1-4; Amós 1:13; Nehemías 4:3; Jeremías 40:14)¹⁴. Su destrucción sería completa al nivel de Sodoma y Gomorra, ciudades destruidas a causa de sus muchos pecados (Génesis 19:23-29). Lo que predice Sofonías es un juicio severo, la tierra estaría completamente sin uso, estéril y desolada.

⁹ Universidad de la Biblia. **Examinad las Escrituras: profetas menores.** , p. 90-92. Disponible en www.universidadedabília.com.br. Acceso en 17/11/2022.

¹⁰ LOPES, Hernandes Dias. **Comentario Expositivo Hagnos - Nahum y Sofonías: justicia y gracia.** São Paulo/SP: Editora Hagnos, 2019. (Versión digital, sin paginación).

¹¹ Idem.

¹² REED, Oscar (*et al*) **Comentario Bíblico Beacon. Oseas a Malaquías** (v 5). Rio de Janeiro :CPAD, 4ª impressão, v 5. 2012. p. 262.

¹³ LOPES, Hernandes Dias. **Comentario Expositivo Hagnos - Nahum y Sofonías: justicia y gracia.** São Paulo/SP: Editora Hagnos, 2019. (Versión digital, sin paginación).

¹⁴ Idem.

Juicio sobre Etiopía y Asiria (Sofonías 2:12-15). Champlin comenta sobre esto y señala:

“Los cusitas o etíopes eran descendientes de Cus, uno de los hijos de Cam (ver Génesis 10:6; I Crónicas 1:8). Habitaban en la región del alto Nilo, ahora ocupada por el sur de Egipto, el Sudán y la parte norte de Etiopía [...] Nabucodonosor, en el año 586 a.C., aplastó esa región del mundo, por lo que esta amenazante palabra se cumplió”¹⁵

Asiria. Era conocido en el mundo antiguo, habiendo tomado ya cautivo al Reino del Norte, Israel, en el año 722 a.C.¹⁶ Este es el oráculo supremo, y probablemente el principal, ya que en tiempos de Sofonías, Asiria era el coloso del mundo antiguo y comenzaba a debilitarse. El cumplimiento de este oráculo sería el final de una era.¹⁷

El orgullo, la soberbia, la autosuficiencia, la vanagloria, la crueldad y, sobre todo, la elección deliberada de vivir sin Dios, son pecados que siempre conducen a la destrucción, ya sea que se cometan individual o colectivamente.

Un mensaje de esperanza (Sofonías 3: 8-20). Sofonías comienza su mensaje con una declaración de juicio inminente (Sofonías 1:2), pero el profeta concluye con un mensaje de esperanza: Dios volverá a mirar a Su pueblo y hará las siguientes promesas:

Una lengua purificada, 3:8, 9a [...]. Una vez más, la profecía anuncia que la obra divina se lleva a cabo a través de la agencia divina. El pueblo de Dios debe ser "purificado".

“Una adoración purificada, 3.9b,10 [...]. El resultado de la lengua purificada fue una adoración santificada: para que le sirvieran unánimes (9; cf. “unánimes”, NVI).

Un remanente protegido, 3: 11-13. Se garantizará la seguridad de los judíos que componen el remanente quitando de entre ellos a los orgullosos y arrogantes [...].

Un Himno de Alegría, 3:1 y 15. Estos versos reflejan la alegría de los redimidos en la presencia del Señor, quien promete estar en medio de ellos[...]. Hay tres razones para alegrarse:

¹⁵ CHAMPLIN A, R.N. **El Antiguo Testamento Interpretado Versículo por Versículo, v 5.** Hagnos (versión digital, sin paginação).

¹⁶ LOPES, Hernandes Dias. **Comentario Expositivo Hagnos - Nahum y Sofonías: justicia y gracia.** São Paulo/SP: Editora Hagnos, 2019. (Versão digitalizada, sem paginação).

¹⁷ REED, Oscar (*et al*) **Comentario Bíblico Beacon. Oseas a Malaquías** (v 5). Rio de Janeiro :CPAD, 4ª impressão, v 5. p. 263.

1) El SEÑOR ha apartado tus juicios (15) [...], 2. El SEÑOR ha destruido a tu enemigo [...], 3. El SEÑOR está en medio de ti[...].

Seguridad de la fe, 3: 16-18. En ese día se dirá... No temáis (16). La presencia de Dios da paz al corazón[...]. La razón del aliento es que el SEÑOR tu Dios, que está en medio de ti, es un guerrero victorioso.

Promesa de restauración, 3: 19, 20. El salmo de conclusión de Sofonías exalta al Señor como “poderoso para salvar”, 17. El poder de Dios para salvar es la base para que su pueblo tenga: 1) Gozo, 14; 2) Protección, 15; 3) Confianza y celo, 16; 4) Restauración, 18,20; y 5) Realización”¹⁸.

Sobre el cumplimiento de estas promesas, BAKER concluye: “las bendiciones son seguras, y las promesas pueden cumplirse y se cumplirán porque es Yahvé mismo, el Dios que guarda el pacto, quien los libra. El mensaje de arrepentimiento y esperanza termina así, como empezó, con la identificación de su fuente divina en Yahvé”¹⁹

El orgullo, la soberbia, la autosuficiencia, la vanagloria, la crueldad y, sobre todo, la elección deliberada de vivir sin Dios, son pecados que siempre conducen a la destrucción, ya sea que se cometan individual o colectivamente.

PUNTOS DE CONVERGENCIA CON EL NUEVO TESTAMENTO

No encontramos una cita directa de Sofonías en las páginas del Nuevo Testamento, pero abundan los textos que se asemejan mucho al contenido de su mensaje. Veamos algunos: el lamento por los poderosos ricos en Sofonías 1:11 tiene un paralelo en Santiago 5:1, Sofonías 2:15, al describir la soberbia de Nínive (capital del imperio asirio) es muy similar a la descripción de “Babilonia”, en Apocalipsis 18:7, en Sofonías 3:8 el Señor dice que Él “reunirá a todas las naciones” ante Él para juicio, esto está de acuerdo con Mateo 5:32, en Sofonías 3:12 se dice que el Señor dejará en la tierra (de Jerusalén) un pueblo “humilde”, lo cual tiene relación directa con Mateo 5:5.

Además de lo anterior, el tema que más paralelos encontramos en el Nuevo Testamento es el “Día del Señor”.

¹⁸ REED, Oscar (*et all*) **Comentario Bíblico Beacon. Oseas a Malaquías** (v 5). Rio de Janeiro :CPAD, 4ª impressão, v 5. p. 266-269

¹⁹ BAKER, David Weston, (*et all*). **Obadías, Nahum, Habacuc, Sofonías: Introducción y Comentario** - São Paulo : Vida Nova, 2001. - (Cultura bíblica; v. 23). p. 410.

Las Escrituras del Nuevo Pacto emplean una variedad de frases para referirse esencialmente al mismo fenómeno. El Día del Señor puede ser designado como “el día del juicio” (Mateo 10:15; 11:22,24; 12,36; Juan 12:48; 2 Pedro 3:7), el “último día” (Juan 6:39,40,44,54; 11:24; 12:48); el “Día del Señor” (Hechos 2:20; 1 Corintios 5:5; 2 Corintios 1:14; 1 Tesalonicenses 5:2; 2 Tesalonicenses 2:2; 2 Pedro 3:10); [...] "el gran día de su ira" (Apocalipsis 6:17). Basta decir que el juicio cósmico, junto con una teofanía dramática, ahora puede entenderse en términos del regreso glorioso de Jesucristo. En el día correcto él consumará todas las cosas.²⁰

El castigo infligido a Su pueblo no anula las promesas de Dios. Él todavía tiene un pueblo que Él ha llamado a Sí mismo. A este respecto, Sofonías está en perfecta armonía con los Evangelios y la enseñanza general del Nuevo Testamento.

Sofonías comienza con un mensaje de juicio, pero concluye con un mensaje de misericordia. Dios no olvida la alianza hecha con su pueblo y en Cristo establece una “nueva alianza”, con pueblos de todas las tribus, raza, lengua y nación.

CONCLUSIÓN

Después de un “caminar” con Sofonías, profeta comprometido con su vocación y celoso de su Dios, debemos volver la mirada hacia nosotros mismos. ¿Tomamos al Señor en serio? ¿Estamos listos para un avivamiento que dará frutos para las generaciones futuras? ¿Somos fieles en nuestra adoración o aún llevamos restos de idolatría?

Las preguntas anteriores (entre otras) necesitan respuestas urgentes, ya que nuestra generación las espera. Sofonías vivió en la época de un rey piadoso, es probable que su mensaje fuera el detonante de una reforma espiritual. Nuestra oración es que impactemos este mundo de tal manera que los hombres se sientan incómodos, no con nuestro mensaje, sino con sus pecados y sepamos señalar el camino del arrepentimiento como el único camino para librarnos de la ira del “Día del Señor”.

²⁰ ROBERTSON, Palmer. Nahum, Habacuc y Sofonías, p. 342.

PREGUNTAS PARA COMPARTIR EN CLASE

1. ¿Qué información tenemos sobre el profeta Sofonías?
2. ¿Cómo se relaciona el nombre del profeta Sofonías con la relación entre Dios y Su pueblo?
3. ¿Cuál era el trasfondo religioso en la época del profeta Sofonías?
4. ¿Qué pecados se cometieron en Judá?
5. ¿Cómo se relaciona Sofonías con el Nuevo Testamento?

Pr. Edvard Portes Soles – Autor – Curitiba/Pr. - Brasil
Pb. Heriberto Cid Campos – Traducción – Santiago – Chile
Pr. Eduardo Marambio Albornoz – Revisión – Santiago - Chile
Pr. Manuel Marambio Torres – Edición – Santiago - Chile